

# Luisa Portugal

## *Delegada de Discapacidad por Portugal*

**En un descanso de la Conferencia conversamos con Luisa Portugal, sobre la situación de las personas con discapacidad y la defensa de sus derechos en Portugal.**

**¿En qué situación se encuentran las personas con discapacidad en Portugal?**

No estamos bien en esta materia, es imposible estarlo con este sector de la población, tenemos un trabajo de continuidad a favor de la ciudadanía, de las personas con deficiencia.

Treinta años de democracia en Portugal, en 1974 había una filosofía muy asistencialista, las personas con deficiencia estaban en casa, invisibles, no participaban, en ese momento comenzó todo un trabajo asociativo, e organización de las personas con deficiencia, de padres, de madres, también de técnicos que hicieron que se comenzaran a desarrollar políticas sociales específicas para los problemas concretos de la eficiencia. Ahora pasamos por momentos de gran solidaridad, con beneficios sociales debidos a una cierta compensación por la deficiencia, se mantiene esa compensación. La filosofía es caminar hacia la participación plena de la ciudadanía, por tanto, ahora actuamos cara a la escuela, a la formación profesional, al empleo en el mercado directo para quienes tienen condiciones; por otro lado, mantenemos algunas estructuras más específicas para aquellas personas jóvenes, niños e, igualmente, para adultos, que no tienen posibilidad de ser empleados, pero la filosofía cambia, no es para tenerlos bien, bien alimentados, bien cuidados, es una perspectiva de ciudadanía.

**¿Con qué programas de defensa de las personas con discapacidad cuenta Portugal?**

Tenemos una Ley General de Prevención y Participación de las Personas con Discapacidad, de 2004, es la primera que toca todos los aspectos de la sociedad; en 2006 aprobamos una ley titulada "Ley de

no discriminación", que tiene un nivel que castiga los actos discriminatorios, esto para nosotros es muy importante. Últimamente firmamos la Convención de las Naciones Unidas, será un nuevo marco en el que, de alguna manera, reafirmar las políticas que venimos haciendo, es un plan más operativo, unos proyectos transversales de toda la sociedad.





### ¿En qué situación se encuentra en Portugal el asociacionismo de las personas con discapacidad?

En Portugal hay muchas asociaciones, pero a mi entender son un poco débiles porque se disgregaron mucho, hay muchas que tienen dificultad en trabajar en conjunto, por lo tanto, a nosotros nos gustaría una participación más activa, más constructiva.

Hay cerca de 300 asociaciones en Portugal, sin estructura, sin pirámide organizativa, todas de base. En estos momentos intentamos junto a los dirigentes asociativos, crear federaciones para trabajar en un futuro con las estructuras oficiales.

### ¿Cuál es el futuro legislativo en materia de discapacidad?

En la actualidad tenemos una gran preocupación por poner en práctica las leyes que ya tenemos, en aplicarlas, que tengan un reflejo positivo en la vida de las personas. Esto en términos legislativos tiene algunas compensaciones, intentamos introducir algunos artículos en las leyes más generales de la sociedad, eso en este momento, pero nuestro eje central es que se cumpla bien lo ya legislado, lo que hay, en un hecho positivo.

### ¿Cómo ve la sociedad portuguesa a las personas con discapacidad?

Creo que es algo contradictoria, tenemos mejores leyes, la política es más avanzada que las actitudes de la sociedad, por lo tanto, en todo lo que hacemos hay siempre una dimensión de sensibilización y de información para la sociedad en general, y para las personas con deficiencias en particular, así como para sus asociaciones, porque ellos mismos tienen alguna ignorancia de sus derechos consagrados en la legislación, por ello, todo cuanto hacemos tiene una dimensión de sensibilización general. Después hay que pasar a la acción, esta dimensión es muy importante para nosotros, porque pensamos que la sociedad en general debe entender que una persona con deficiencia es una persona que no tiene las mismas capacidades de los otros.

### ¿Qué papel cree que debe desempeñar RIICOTEC en el desarrollo de una política social de defensa y mejora de los derechos de las personas con discapacidad?

Pienso que es importante para nosotros su constitución, intercambiar experiencia de políticas en el camino para la ciudadanía, de las personas, para las que será algo indirecto, pero en un momento de mayor participación de las asociaciones, creo que les permitirá trabajar con nosotros en los planes de la Red, nuestra misión de futuro debe ir encaminada a esto. Por otro lado, tenemos una contradicción, nuestra colaboración con África, pienso que el trabajo en esta Red me ayudará a pensar cómo hacerlo en África, es un objetivo institucional de mi Instituto, el Instituto Nacional para a Reabilitação de Portugal, y para mí misma.

“*La filosofía es caminar hacia la participación plena de la ciudadanía*”

“*Todo cuanto hacemos tiene una dimensión de sensibilización general*”